

ISSN 0122-2066

Diagramación: Escuela de Historia-UIS

Impresión: Publicaciones UIS.

Correspondencia, canje y suscripciones:

- Universidad Industrial de Santander. Escuela de Historia.
Apartado Aéreo 678. Bucaramanga, Santander, Colombia.
Telefax: 6451639
e-mail: guerrero@uis.edu.co
esc-hist@uis.edu.co

ANUARIO DE HISTORIA REGIONAL Y DE LAS FRONTERAS

Diciembre de 1998

ISSN 0122-2066

UNIVERSIDAD INDUSTRIAL DE SANTANDER

Rector:	Jorge Gómez Duarte
Vicerrectora Académica:	Martha Vitalia Corredor
Vicerrector Administrativo:	Luis Emilio Forero Gómez
Decano Facultad de Ciencias Humanas:	Armando Martínez Garnica
Director Escuela de Historia:	Amado A. Guerrero Rincón.

EL ANUARIO:

DIRECTOR:

Amado Antonio Guerrero Rincón

COMITÉ EDITORIAL

Armando Martínez Garnica

Jairo Gutiérrez Ramos

Amado Guerrero Rincón

Armando Gómez Ortiz

COMITÉ ASESOR

Heraclio Bonilla. Universidad Nacional de Colombia

Germán Cardozo Galué. Universidad del Zulia

Edición: Publicaciones UIS

PRESENTACIÓN

Los estudios sobre los pueblos indígenas, la economía y las relaciones interétnicas, del período colonial neo-granadino no han gozado de mucha popularidad entre los historiadores, antropólogos y etnohistoriadores colombianos. A pesar de la dedicación con la que algunos investigadores han asumido sus trabajos y de la producción bibliográfica existente, en relación con otros países de América Latina, especialmente Méjico, Perú, Ecuador, Bolivia, etc., se puede aventurar la hipótesis de cierta falta de interés por esta temática, actitud que quizás pueda explicarse por la posición relativamente marginal de los Andes septentrionales dentro del conjunto de las civilizaciones pre-colombinas, por la poca relevancia de la población indígena en la estructuración colonial de la Nueva Granada y, también, por el hecho de que este tipo de investigaciones se realizaron sin prestar mucha atención a trabajos similares realizados ya sea en los Andes meridionales o en Nueva España.

El problema, sin embargo, es que por muy marginal que haya sido la población indígena, antes y durante el proceso colonial, se trata de una situación relativa y que en modo alguno significa completa inexistencia de esta población. Prescindir de su análisis, implica resignarse al desconocimiento de procesos centrales al desarrollo histórico del país. Esta situación, por consiguiente, debe ser alterada radicalmente, y para eso es imprescindible empezar con la preparación de una nueva agenda de investigaciones, más ajustada a las necesidades del conocimiento y en una mayor consonancia con las preocupaciones de la Etno-historia de los Andes y de Mesoamérica.

Con el propósito de tratar de establecer un balance de los resultados historiográficos alcanzados hasta el momento, la dirección futura de las investigaciones tanto en términos de problemas como de espacios étnicos y discutir acerca de las posibilidades y límites ofrecidas por las fuentes más importantes, a la vez que contribuir a destacar la importancia que han tenido las comunidades indígenas en la configuración social, económica y política del país, la Escuela de Historia de la Universidad Industrial de Santander y la Casa de la Cultura "*Piedra del Sol*" de Floridablanca, convocaron en noviembre de 1995 a diferentes

especialistas, para tratar de abordar las siguientes temáticas: las condiciones del tránsito del sistema precolombino al sistema colonial temprano; la situación y las tendencias de la población indígena en el siglo XVI; la estructura morfológica, demográfica, económica, social y política de los “resguardos” de indios y su diferenciación regional; la articulación de los “resguardos” con el Estado colonial: el tributo y la “mita”; la articulación de los “resguardos” con el entorno regional: migraciones y mercado de fuerza de trabajo; la “diferenciación” campesino-indígena: campesinos con y sin tierras, los “forasteros”; el trastocamiento interno de los “resguardos”: la penetración de blancos y mestizos; los “resguardos” y la expansión del mestizaje; los mecanismos de resistencia de la población indígena y la configuración y conformación de los pueblos de indios.

Durante cuatro días, investigadores de Colombia, México, Perú y Venezuela estuvieron dedicados a analizar los temas planteados y producto de ellos son algunas de las ponencias publicadas en este Anuario, en el cual se incluyeron también otros artículos que versan sobre dicha problemática.

La Escuela de Historia quiere hacer público su agradecimiento al señor Alcalde de Floridablanca, Eulises Balcazar Navarro, y a la Directora de la Casa de la Cultura “Piedra del Sol” de dicha ciudad, señorita Idania Ortiz Muñoz, por su hospitalidad y apoyo económico para la realización del Seminario sobre “Pueblos de Indios”, así como a Esperanza Revelo, directora del Instituto de Lenguas de la UIS, por su colaboración. También al Honorable Consejo Académico de la Universidad Industrial de Santander y a sus autoridades académicas, especialmente al Rector, Jorge Gómez Duarte, a la Vicerrectora Académica, Martha Vitalia Corredor, al Vicerrector Administrativo, Luis Emilio Forero Gómez, por el apoyo brindado para institucionalizar esta publicación, como órgano de difusión de la Escuela de Historia, lo cual permitirá regularizar su publicación.

El Director.